

## LA PREDICACIÓN EN EL MINISTERIO DE JESÚS: DESAFÍOS ACTUALES PARA LA PREDICACIÓN

Jorge Alberto Baños Peña  
Región Mesoamérica

Al hablar del ministerio de la predicación en el Nuevo Testamento y su papel en la vida de la iglesia, es necesario comenzar con el predicador por excelencia, el maestro de maestros, nuestro Señor Jesucristo, quien se encuentra al abrir las páginas de los Evangelios y que es la figura central de todo el Nuevo Testamento. El escritor Goldsworthy señala sobre Jesús el predicador que conoció todo su pueblo y que la esencia de su mensaje era la obra redentora para el ser humano:

Los Evangelios destacan el hecho de que Jesús enseñaba. Era un predicador itinerante. Y mucho de lo que dijo fue preservado para nosotros en los Evangelios. Pero parte fundamental de este hecho era su propia convicción de que él estaba dando cumplimiento a la palabra del Antiguo Testamento. Parte de esta palabra es la de Isaías 61, a la que dio lectura en la sinagoga de Nazaret... la esencia de su proclamación es su obra salvadora.<sup>1</sup>

Algunas preguntas vienen a la mente ¿Por qué la predicación estuvo siempre en la palestra y fue un punto alto en el ministerio de Jesús? ¿Qué elementos hicieron diferente y contextual la predicación de Jesús? ¿De cuáles métodos Jesús hecho mano en su predicación? Estas preguntas serán los ejes para este artículo.

### *La importancia de la predicación en el ministerio de Jesús*

El Señor tenía muy claro el propósito de su venida, él venía para completar su obra salvadora en el mundo (Jn.3.16-17), y la predicación tendría que jugar un papel importante en su ministerio. Hay dos citas bíblicas que son las más importantes en los evangelios para hacer referencia al inicio del ministerio de la predicación de Jesús. Marcos 1:38 dice: "... Vamos a los lugares vecinos para que predique también allí, porque para esto he venido." En Mateo 4:12 y17 leemos: "Cuando Jesús oyó que Juan estaba preso, volvió a Galilea. Dejando Nazaret, fue y habitó en Capernaum, ciudad marítima... Desde entonces comenzó Jesús a predicar y a decir: Arrepentíos, que el reino de los cielos se ha acercado."

El pasaje de Mateo puede tener conexión con Juan 8:12; 9:5 y Mateo 5:14 por el tema de que Jesús se llama así mismo la luz del mundo. Mateo 4:14-16 destaca el cumplimiento profético de una cita de Isaías, que tiene que ver con la visita de Jesús a Capernaum. MacDonald lo describe de la siguiente manera "... al llegar Jesús a Capernaum, se cumplió la profecía de Isaías, y lo importante de esa profecía era sin dudas lo que Jesús hacía en su ministerio. El principal objetivo de Jesús era dar a conocer sus enseñanzas, esa palabra que iba a escucharse en Capernaum, de esta manera, la luz estaba llegando a ese lugar."<sup>2</sup> La luz de Cristo toca, convierte y transforma vidas, y eso fue lo que Jesús hizo con su presencia y palabra en Capernaum.

<sup>1</sup> Graeme Goldsworthy (2012), *Como predicar de Cristo usando toda la Biblia*. (1era edición). Torrentes de Vida., (pp. 70-71).

<sup>2</sup> William MacDonald (1995), *Comentario al Nuevo Testamento*. Editorial Clie (p. 533).

Definitivamente es Cristo quien da la dirección y sentido a la vida, quien hace ver a los hombres y mujeres su condición de vida. Eso fue lo que Jesús hizo en una ciudad que habitaba en tinieblas como Capernaum. William Barclay dice al respecto sobre lo que Jesús hizo en esta ciudad “Sin lugar a dudas, era el lugar perfecto para comenzar a predicar sus enseñanzas, de esta manera, la luz llegó a ese lugar.”<sup>3</sup> Pero no solamente esta ciudad iba a experimentar la llegada y la presencia de la luz de Cristo, sino también esa luz era para el mundo entero, esto es lo que indican las citas de Juan 8:12 y 9:5 “...Yo soy la luz del mundo; el que me sigue no andará en tinieblas, sino que tendrá la luz de la vida” y “Mientras estoy en el mundo, luz soy del mundo.” John Piper escribe sobre lo que Cristo hace en la vida de la persona que viene a él “Jesús nos da la visión de ver quiénes somos en él. Solo la luz del mundo puede mostrarnos quiénes somos y guiarnos responsablemente por la vida.”<sup>4</sup>

También Cristo enseña que la iglesia es la luz que tiene la tarea de alumbrar en este mundo, según Mateo 5:14-16 “Vosotros sois la luz del mundo... Así alumbre vuestra luz delante de los hombres...” En este texto la luz de la que habla Cristo no solamente tiene que ver con el testimonio de vida que la iglesia es llamada a dar, (y que posiblemente algunos avalan solamente esta interpretación), este texto también tiene referencia al mensaje que ella da, ya que es un mensaje de luz, porque ella habla de Cristo, nuestra luz verdadera. Como hace referencia Díaz Santiago al tema “La luz que tenemos, no solo es nuestro testimonio, sino que es la Palabra, la enseñanza que él nos ha dejado.”<sup>5</sup>

Otro pasaje clave que habla sobre el ministerio de la predicación en Jesús es el de Marcos 1:38, donde Jesús deja muy claro el propósito de su venida al mundo “...Vamos a los lugares vecinos para que predique también allí, porque para esto he venido.” No hay ninguna duda, Cristo vino para predicar las buenas nuevas, y esto se ve a lo largo de sus tres años y medio de ministerio terrenal. Ralph Earle en su comentario aporta lo siguiente “comentando este texto, que el predicar el evangelio era el oficio supremo de Cristo.”<sup>6</sup> Si este fue el ministerio supremo de Jesús (usando las palabras de Earle), este debe de ser también el ministerio supremo de la iglesia y de todo predicador de la Palabra de Dios, especialmente porque Jesús lo deja como un mandato a la iglesia en Marcos 16:15 “Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura.”

También Lloyd-Jones va en la misma línea del autor anterior, al afirmar que, dentro de todas las labores ministeriales de Jesús, la predicación ocupaba una posición elemental, la cual la iglesia es llamada a seguir: “el principal ministerio de Jesús fue predicar, así que, aunque hay otras funciones dentro del ministerio, la principal labor de la iglesia es ser baluarte de la verdad... la buena palabra y doctrina lleva a tener una religión viva.”<sup>7</sup>

Los registros de los evangelios son testimonios de cuántas veces Jesús estuvo presto para compartir el mensaje independientemente de la persona que tuviera enfrente, o circunstancia que se le presentara. No importó si era día de reposo, o estaba en la sinagoga,

<sup>3</sup> William Barclay (2008), *Comentario al Nuevo Testamento*. Editorial Clie. (p. 31)

<sup>4</sup> John Piper (2006), *Gracia verdadera, El poder purificador de vivir por fe*. Editorial Vida (p.93).

<sup>5</sup> Hugo Díaz Santiago (2020), *Predicación expositiva: Su importancia para una praxis pastoral en la Iglesia del Nazareno en México, en el Distrito Noroccidental*. Tesis de licenciatura. (p. 45)

<sup>6</sup> Ralph Earle (1985), *Comentario Bíblico Beacon*. Tomo VII. (Segunda edición). Casa Nazarena de Publicaciones (p.150).

<sup>7</sup> M. Lloyd-Jones (2010), *La predicación y los predicadores*. (2da edición en español). Ediciones Peregrinos (pp.22-26).

si estaba en la montaña o en una barca a la orilla de un lago, él siempre busco ese momento para compartir su mensaje. El Dr. Christian Sarmiento lo expresa de una mejor manera:

El rompió eso de “tomar oportunidades” para “crear oportunidades”. El podía tomar la ladera de una montaña y convertirla en un centro de conferencias. El podía tomar el bote de Pedro y convertirlo en una plataforma de evangelismo. El convertía el borde de un pozo en un cuarto privado de consejería para guiar a una mujer pecadora a la experiencia del agua de vida. El tomaría estos momentos silenciosos del atardecer para guiar a un filósofo, teólogo y científico conocido como Nicodemo a la experiencia del nuevo nacimiento.<sup>8</sup>

Si para Jesús esta labor y tarea fue de suma importancia y así la asumió en su ministerio terrenal, algo tiene que enseñar esta actitud a la vida de la iglesia y de sus ministros y predicadores. Por lo tanto, es menester asumir el ministerio de la predicación con suma importancia en el seno de la iglesia; es a través de este ministerio que se siguen construyendo puentes entre la Palabra salvadora de Dios y los millares de personas que necesitan encontrarse con el salvador del mundo. Jesús fue diligente en su tarea de comunicar las verdades que quiso enseñar ¿Por qué hubo tanta importancia en Jesús en atender el ministerio de la predicación? ¿Por qué lo hacía? Las respuestas con las que los lectores de los evangelios se encuentran son las siguientes:

En primer lugar, es inevitable pensar que Jesús no solamente era un heraldo, sino que él mismo era el mensaje (Ro. 11:33). Si un predicador, se dispone a predicar las Escrituras ha de predicar a Cristo en todo tiempo. Esta labor pone al predicador en frente del mundo, un mundo que necesita escuchar la voz de Dios. Es por esta razón que el mensajero de la iglesia se convierte en el heraldo de la Palabra, bien lo señala John Stott al mencionar lo siguiente sobre el heraldo:

Destaca entre ellas la del *heraldo* encargado de la solemne pero estimulante responsabilidad de proclamar las buenas nuevas de Dios... Pablo pensaba en sí mismo y en sus compañeros... que son administradores de los ministerios de Dios... nosotros predicamos (*keryssomen*, proclamamos como heraldos), y afirma que mediante esta proclamación hecha como heraldos (*kerygma*) Dios se complace en salvar a los creyentes (1 Co. 1:21-23).<sup>9</sup>

En segundo lugar, Cristo tenía una clara comprensión de lo que su Palabra era capaz de hacer en la vida de los oyentes. Es por esta razón que en (Jn. 8:32) menciona lo que la Palabra hace con aquellos que se encuentran con él: “y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libre”. Es por esta razón que Jesús predicaba, porque era a través de su persona, su Palabra y el poder del Espíritu que el ser humano encuentra libertad. La predicación de Jesús era el mensaje que libertaba del pecado, de las garras y de la opresión del enemigo.

### *Elementos distintivos en la predicación de Jesús*

La predicación no era un ministerio nuevo dentro del pueblo de Israel, el Antiguo Testamento registra que algunos profetas implementaron este ministerio al hablar sobre los mensajes de Dios al pueblo judío. Juan el Bautista hizo uso de este ministerio al inicio del Nuevo Testamento (Mt. 3:1; Mr. 1:4; Lc. 3:2-3). Ante este precedente del Antiguo

<sup>8</sup> Christian Sarmiento (1992). *El pastor como predicador*. Conferencia, Quito, Ecuador, septiembre (p.7).

<sup>9</sup> John Stott (1996), *Imágenes del predicador en el Nuevo Testamento*. Nueva Creación (p 27).

Testamento y el ministerio de Juan el Bautista, ¿Qué elementos hubo en la predicación de Jesús que la hicieron diferente para su tiempo? La verdad que la predicación de Jesús fue variada, sus enseñanzas era una mezcla entre los antiguos y nuevos argumentos, así como su estilo único entre todos los predicadores de la época, sus métodos de presentación incluían una diversidad, y la espontaneidad fue en muchos casos lo que prevaleció. Bien apunta Garvie al dar su aporte en este tema:

Las enseñanzas de Jesús fueron impartidas mayormente en el camino o de sobremanera contestando preguntas o en conexión con sus milagros; consistía en dichos aislados, exposiciones del momento, ilustraciones y parábolas, más bien que argumentos prolongados. Daba énfasis repitiendo el mismo pensamiento bajo distintas figuras, presentaba argumentos complementarios de la verdad por medio de parábolas gemelas. Su nota sobresaliente fue la espontaneidad y no la formalidad.<sup>10</sup>

El comentario interesante y objetivo de este autor sirve para se mencionan algunos elementos singulares en la predicación de Jesús.

#### *La originalidad en la predicación de Jesús.*

¿Qué se quiere dar a entender por originalidad en la predicación de Jesús? Leonardo Boff da una clara y acertada opinión sobre lo que es la originalidad en la predicación de Jesús:

Al hablar de la originalidad de Jesús, debemos antes aclarar un equívoco. Original no es una persona que dice pura y simplemente algo nuevo. Ni original es sinónimo de extraño. Original viene de origen. Quien esta cerca del origen y de lo originario, y por su vida, palabras y obras lleva a los otros al origen y a lo originario de sí mismo, ese puede ser llamado; con prioridad, original. En este sentido, Cristo fue original. No porque descubra cosas nuevas, sino porque decía las cosas con absoluta inmediatez y soberanía. Todo lo que dice y hace es diáfano, cristalino y evidente. En contacto con Jesús, cada uno se encuentra consigo mismo y con lo que mejor hay en él.<sup>11</sup>

Los escritores de los evangelios con suma precisión y en numerosas ocasiones relataban como las grandes multitudes que oían predicar o enseñar a Jesús se sorprendían y se maravillaban de la originalidad con las que él les hablaba. Al punto que sus vidas eran tocadas y compungidas como lo menciona Blackwood “Las enseñanzas de Jesús establecieron puntos de conciencia humana en sus oyentes.”<sup>12</sup> El contenido de sus predicaciones y enseñanzas siempre tuvieron ligadas a la realidad moral y espiritual de las multitudes que siempre lo seguían y escuchaban.

Es desde esta perspectiva que se cataloga que sus mensajes eran contextuales, porque en cada una de sus enseñanzas reflejaba la condición del ser humano: “La intimidad de la vida moral y religiosa en la que tanto insistió; la universalidad de la bondad de Dios y consecuentemente, del deber del hombre que ordenó; la seguridad del perdón del pecado que

<sup>10</sup> Alfredo E. Garvie (1987), *Historia de la Predicación Cristiana*. Editorial Clie, (p.54).

<sup>11</sup> Leonardo Boff (1981), *Jesucristo y la liberación del hombre*. Ediciones Cristiandad, (p.122).

<sup>12</sup> A.W Blackwood (1985), *La preparación de sermones bíblicos*. Casa Bautista de Publicaciones, (p.14)

ofreció; la fe en la gracia de Dios que requirió del hombre, todos estos son ejemplos de la originalidad de su enseñanza.”<sup>13</sup>

La originalidad de la predicación de Jesús también tenía que ver con las diferentes maneras de presentar la Palabra, sus estilos eran adoptados según las circunstancias y necesidades de sus oyentes. Como bien lo expresa Wijngaards:

Si estudiamos los evangelios, veremos que Jesús no tenía una sola manera uniforme de comunicar la palabra... Jesús hablaba en las sinagogas durante el culto del sábado (Lc. 6:6; 14:10). En tales ocasiones, Jesús seguía el procedimiento de los “rabís” de su época... cuando Jesús hablaba a las multitudes, se sentaba en medio de la gente y les hablaba. A veces lo hacía al aire libre (Lc. 6:17-19), en ocasiones, desde una barca, mientras la gente escuchaba desde la orilla (Lc. 5:1-3). También Jesús hablaba como profeta; enseñaba con autoridad (Mt. 7:28-29). En todos estos escenarios había importantes diferencias en el enfoque que Jesús daba a sus palabras.<sup>14</sup>

¿Dónde radicaba que la predicación de Jesús fuera original? Blackwood da la respuesta a esta pregunta “Alimentó su propia vida en Dios, bebiendo de las Sagradas Escrituras.”<sup>15</sup> Esta era la clave en la persona y vida de Jesús, su vida fue una constante cercanía con su Padre Celestial, una comunión íntima de día a día, de momento a momento. Cuántas veces es narrado en los evangelios que Jesús se apartaba, especialmente por las noches, para tener esa cercanía con el Padre. Hizo esto una y otra vez, y al final esto llegó a ser clave en su vida y en el ministerio de la predicación.

¿Qué tan original es la predicación que se escucha en estos días en el púlpito de la iglesia? No solamente se hace mención de la originalidad en la diversidad de temas o estilos al predicar un mensaje, sino también la originalidad en el sentido de la intimidad y comunión que el predicador tiene con su Señor, de llenar su vida de Dios.

#### *La autoridad en la predicación de Jesús.*

Otro elemento clave que se considera en la predicación de Jesús es su autoridad con la que hablaba y presentaba la Palabra de Dios. Los evangelios sinópticos registraron con precisión este elemento en la predicación de Jesús. Marcos 1:22 narra la primera enseñanza de Jesús en la sinagoga en Capernaum “Y se admiraban de su doctrina, porque les enseñaba como quien tiene autoridad, y no como los escribas”. Este mismo comentario registro Mateo 7:28-29, sobre el público que escucho todo el sermón del monte “Cuando terminó Jesús estas palabras, la gente estaba admirada de su doctrina, porque les enseñaba como quien tiene autoridad y no como los escribas”. Alguien escribió sobre el asombro que el público tuvo de este sermón “El más grande y famoso sermón...el Sermón del Monte, dejó impresionados y atónitos a los que lo escucharon. El Señor Jesús dejó a la audiencia en un prolongado asombro, por lo que decía y cómo lo decía.”<sup>16</sup> Lucas 4:32 registra la misma historia de Marcos, Jesús predicando y enseñando los días sábado en la sinagoga de Capernaum “y se admiraban de su doctrina, porque su palabra tenía autoridad.”

<sup>13</sup> Garvie, op. cit., (p. 54).

<sup>14</sup> John Wijngaards (1988), *Comunicación de la Palabra de Dios*. Editorial Verbo Divino, (p.54).

<sup>15</sup> Blackwood, Op.Cit. (p. 150).

<sup>16</sup> M. Eliseo Díaz (2011), *Los 4 elementos fundamentales en la predicación: Lo que todo predicador necesita conocer*. <http://comopredicarelevangelio.com/es.scribd.com/document/77835955> (p.1)

Al leer los tres textos bíblicos anteriores, surge la siguiente pregunta ¿De dónde Jesús recibía esta autoridad? Hay dos respuestas válidas para contestar esta pregunta. La primera y la principal, Jesús recibió esta autoridad de su Padre. John Stott menciona "...el Hijo de Dios hablaba con la autoridad absoluta de su Padre."<sup>17</sup> En Mateo 11: 27 Jesús declara lo siguiente "Todas las cosas me fueron entregadas por mi Padre...". Por sus propias palabras Jesús demuestra tener una profunda y fuerte relación con el Padre, quien le ha conferido autoridad. Es por esta razón, que no hay ninguna duda, Jesús predicaba, echaba demonios, sanaba enfermos, resucitaba muertos, y perdonaba pecados por la autoridad de su Padre. Esta autoridad la reconocían los religiosos de su época que quisieron tergiversar la afirmación de Jesús "...Este no echa fuera los demonios sino por Beelzebú, príncipe de los demonios" (Mt. 12:24). Hay un término griego que los evangelios usan para referirse a autoridad interna *exousia*. *Ousia* designa lo que se es o se tiene. *Ex* indica procedencia, o "de". La *exousia* es la autoridad que sale de dentro."<sup>18</sup> Jesús tenía esta autoridad que venía de su interior.

En segundo lugar, hay otro argumento que no es bíblico pero valedero, la persona adquiere autoridad que sale producto de una conducta moral intachable, que tiene una enseñanza correcta, una personalidad autentica y es un ejemplo de vida: "... lo de Jesús es una autoridad sin poder coercitivo. Es lo que antes he llamado autoridad moral. Es la autoridad de la verdad, de la autenticidad, de la ejemplaridad."<sup>19</sup> Este hecho pudo haber sido probable en Jesús, ya que la Escritura enseña sobre el carácter y la personalidad perfecta de Jesús.

En conclusión, la autoridad que Jesús tenía al predicar descansaba en cuatro elementos a saber, su personalidad, su discernimiento moral, su carácter perfecto y su visión espiritual. Todos estos unidos a la comunión perfecta que él tenía con su Padre "Dios hablaba y obraba en él, porque él decía y hacia únicamente lo que Dios le enseñaba."<sup>20</sup>

#### *La atracción en la predicación de Jesús.*

Los evangelios dan testimonio de la forma en que las multitudes seguían a Jesús, al punto que lo seguían de varias ciudades como lo narra Mateo 4:25 "Lo siguió mucha gente de Galilea, de Decápolis, de Jerusalén, de Judea y del otro lado del Jordán". Lucas menciona el gozo que la gente tenía al recibirlo "Cuando volvió Jesús, lo recibió la multitud con gozo, pues todos lo esperaban" (8:40). Por estos relatos surgen algunas preguntas ¿Por qué Jesús era seguido por las multitudes? ¿Qué tenía que la gente lo seguía? ¿Por qué Jesús tenía conexión con su público? Es muy probable como menciona alguien que la gente lo seguía por varias razones "Algunos lo seguían por milagros, otros lo seguían por comida, y otros, porque eran fanáticos, les fascinaba ver las cosas que Jesús decía y hacia entre el pueblo."<sup>21</sup>

Sin duda alguna también la predicación de Jesús provocaba sorpresa y admiración en las multitudes, esto lo relata Marcos 12:37 "...Y gran multitud del pueblo lo oía de buena gana". La predicación y la enseñanza de Jesús tenía ese elemento que se le llama atracción,

<sup>17</sup> Stott, J. op. cit., (p.23).

<sup>18</sup> Rafael Aguirre (2014), *La mirada de Jesús sobre el poder*. Teol. Vida Vol.55 No.1. <http://dx.doi.org/10.4067/S0049-34492014000100005>. (p. 2).

<sup>19</sup> ibíd.

<sup>20</sup> Blackwood, op. cit., (p.12).

<sup>21</sup> J. A Vílchez (sf), *Enseñando al estilo de Jesús*. <https://monografias.com/trabajos96/ensenando-al-estilo-jesus.shtml>. (p.1).

que era muy común en la vida pública del ministerio de Jesús. Alguien señaló sobre la razón del por qué Jesús logró esta atracción cuando predicaba o enseñaba:

Lograba una conexión “sentida” entre él y las personas. Uso la palabra sentida porque esta conexión es emocional y subjetiva... Tuvo apertura con sus oyentes, cuanto más acceso tenían con su maestro más cerca iban a estar de él... Amó a sus oyentes, mostro interés por ellos... Se identifico con las necesidades de sus oyentes... Interactuó con su público, algunos preguntaban y él contestaba. Todos estos elementos fueron claves para que Jesús tuviera conexión con su público.<sup>22</sup>

Alguien también señala que la atracción que Jesús provocaba en las multitudes tenía que ver mucho con su estilo, un lenguaje sencillo, claro que comunicaba las grandes verdades de la Palabra:

¿Cómo hablaba Jesús a las multitudes? Llamaba su atención y mantenía su atención. No los aburría, sus palabras eran sencillas, específicas y directas como los golpes de un boxeador. Estuvo consciente que tenía un gran mensaje, pero tenía que comunicarlo a una audiencia y por eso escogió un estilo, una estructura y un lenguaje que comunicaba claramente todo.<sup>23</sup>

Aunque Jesús dominaba algunos elementos de comunicación a su favor que le permitía llegar a la gente, no se puede obviar el elemento principal que Jesús tenía y provocaba la atracción entre el público. Lucas 4:32 menciona que había un poder en él que siempre le acompañaba: “Este poder era el resultado de la unción del Espíritu Santo, sin la cual la más solemne verdad cae en el vacío sin producir efecto. El Espíritu lo colmó sin medida, por lo que la verdad tomó posesión de él, ardiendo e inflamando todo su ser, enviándola directamente de su corazón al de los oyentes.”<sup>24</sup>

Hay otro comentarista que va en la misma línea de pensamiento, afirmando que la vida y ministerio de Jesús estuvo llena de la presencia de Dios, lo cual repercutía en la vida de sus oyentes: “El espíritu que lo poseyó en tal grado, no sólo lo llenó, sino que lo capacito para impartirlo a los demás. Se derramó en todas sus palabras, captó el alma de sus oyentes, llenando sus corazones y mentes de entusiasmo.”<sup>25</sup>

No cabe duda de que Cristo estaba completo con la presencia del Padre a través del poder del Espíritu Santo. Esto hizo la diferencia en la vida de Jesús, y fue esto lo que provocó que la gente tuviera atracción de su persona y mensaje. ¿Cuánto necesita el predicador de este tiempo estar lleno de la presencia del Señor para que su mensaje tenga atracción entre sus oyentes? ¿Es importante que el predicar de hoy haga conexión sentida con su público? Es a través de esta conexión sentida, que el predicador interactúa, ama, se identifica y tiene apertura con su gente.

En cuanto a la relación íntima que el predicador debe de tener con Dios, es un asunto importante y delicado, ya que de esta comunión depende mucho la atracción que el predicador tenga con su público, como se ve en la vida y ministerio de Jesús.

---

<sup>22</sup> ibíd (p.2).

<sup>23</sup> William MacDonald (1995), *Comentario al Nuevo Testamento*. Editorial Clie.(Párr. 15).

<sup>24</sup> Blackwood, op. cit., (p.15).

<sup>25</sup> James Crane (1995), *El sermón eficaz*. (XVI edición). Casa Bautista de Publicaciones (p.42).

### *La pertinencia en la predicación de Jesús.*

No cabe ninguna duda que la predicación de Jesús fue siempre en el marco de la realidad y las circunstancias que rodeaban a diario a las multitudes, es dentro de este panorama que sus mensajes apelaron y fueron pertinentes a las necesidades de sus oyentes. Se entiende por el concepto de pertinente lo siguiente: “La palabra, como tal, proviene del latín *pertinentia*, que significa ‘conveniencia’, ‘aquello que pertenece a alguien’, de la cual también se deriva el término “pertinencia”. Pertinente es algo o aquello que viene a propósito, lo que es apropiado o congruente con aquello que se espera. La pertinencia es la oportunidad, adecuación y conveniencia de una cosa.”<sup>26</sup>

Sus mensajes, sus enseñanzas, sus preguntas y milagros fueron respuestas a las necesidades o los peligros del momento, al interés y a las capacidades de sus oyentes. Jesús siempre buscó las maneras de responder a las circunstancias adversas de cada oyente. Como lo menciona Wijngaards:

Jesús para expresar su pensamiento, toma como punto de partida las necesidades del pueblo. Así lo vemos clarísimamente en los milagros que hace. Los milagros de Jesús no comienzan nunca con una idea lanzada por él mismo, sino que siempre son respuestas a una necesidad: la respuesta a las multitudes que tienen hambre, a los ocupantes de una barca que están amenazados por un temporal, a una madre que llora en el entierro de su hijo, a los ciegos, leprosos, paralíticos o lisiados, que sufren y necesitan ayuda. Gran parte de la preocupación de Jesús se realiza por medio de esos actos de genuino interés por el pueblo.<sup>27</sup>

Sus predicaciones y enseñanzas fueron apropiadas y oportunas, nunca fueron mensajes vagos o triviales, sino serios y oportunos, todo ello caló en la vida de muchas personas, a las cuales guío por el camino de la restauración y salvación: “Por este proceder en su accionar ministerial, logro que su mensaje y enseñanza fuera de gran pertinencia entre el público, y dejara de ser trivial como otros líderes religiosos de la época.”<sup>28</sup>

El Jesús que nos presentan los evangelios, lleno de poder y autoridad, original en su accionar y que atraía a sus seguidores de su época, tiene otro elemento a favor en su ministerio, era pertinente con su vida y mensaje. ¿Por qué el ministerio de Jesús fue pertinente entre la gente? Orlando Costas opina al respecto “Es evidente que Jesús no podía predicar el mensaje sino comprendía o no sabía con exactitud en que consistían las necesidades y exigencias de su auditorio al que se dirigía.”<sup>29</sup> Para entender esto y saber aplicar su mensaje a las necesidades del público, Jesús conocía a su gente y su contexto, ya que era hijo de la cultura judía, por tal razón la predicación de Jesús fue contextual partiendo del conocimiento que tenía de su mismo pueblo. José Manuel Martínez comenta lo siguiente sobre este tema “Jesús conocía al auditorio al que iba dirigida su palabra, conocía sus pensamientos y sus influencias, y las presiones sociales que estaban sobre ellos.”<sup>30</sup>

<sup>26</sup> *Diccionario en línea* Enciclopedia (2003), Pertinencia. <https://esthefreedictionary.com/pertinencia> (p.4).

<sup>27</sup> Wijngaards, op. cit., (pp. 55-56)

<sup>28</sup> Garvie, op. cit., (p. 58).

<sup>29</sup> Orlando Costas (1990), *Comunicación por medio de la predicación*. Editorial Caribe (p.215)

<sup>30</sup> Costas, (p.11).

Se concluye mencionando que la predicación de Jesús fue pertinente porque partió de un conocimiento que él tenía de su gente, por el siempre hecho de vivir entre ellos y ser parte de la misma cultura, por tal razón su mensaje fue pertinente, así como sus milagros y acciones.

### *Los métodos en la predicación de Jesús*

Al hablar de las diferentes metodologías que Jesús utilizó para enseñar y predicar, es hablar del maestro de la Palabra. En palabras de uno de los pedagogos más populares de Brasil Paulo Freire mejor no se puede describir a Jesús: “Suelo decir que, independientemente de la posición cristiana en la que siempre traté de estar, Cristo será para mí, como lo es, un ejemplo de pedagogo... lo que me fascina de los evangelios es la indivisibilidad entre su contenido y el método con que Cristo lo comunicaba.”<sup>31</sup>

Por lo general la gente siempre acompañó a Jesús durante todo su ministerio público dentro de un lapso de casi tres años y medio, y algo particular es que gozaban escuchando a Jesús, además de encontrar en él la verdad y el perdón. Alguien señala sobre este punto y menciona: “Él es el maestro perfecto, la más clara ilustración de la forma en que Dios se comunica con las personas. El ministerio de Jesús es el modelo perfecto de cómo transmitir la verdad eterna a personas pecadoras e imperfectas que necesitan ser perdonas... Las multitudes no se cansaban de escuchar a Jesús. En ocasiones los sorprendía la noche y aun así la gente se gozaba con sus enseñanzas.”<sup>32</sup>

¿Por qué Jesús es el modelo a seguir para el predicador de la actualidad? ¿Qué tenía él que la gente disfrutaba escucharlo? Hernández et. al. mencionan que encantaba porque su palabra y enseñanza transformaba las vidas de las personas que se encontraban con él: “Jesús era el modelo de persona, quien por medio de su lenguaje encantaba y transformaba a quienes tenían un encuentro personal con ÉL.”<sup>33</sup> Eso es lo que realmente busca la predicación, un encuentro y un cambio en el oyente. Si la vida de la persona no es tocada, quebrantada y transformada por el poder de la Palabra, es difícil pensar que se esté llevando un ministerio adecuado de ella en estos tiempos y se cumpla el propósito por el que se predica la Palabra de Dios.

Cabe destacar un elemento importante en el desarrollo de este tema, Jesús sorprendió a sus contemporáneos por su estilo y forma de predicar y enseñar la Palabra, muy distinto a la de su tiempo. Joachim Jeremias lo menciona: “Si comparamos el lenguaje y estilo de los dichos de Jesús que se nos han transmitido en los tres primeros evangelios con la manera de hablar que se utilizaba en el medio ambiente, nos llama la atención el hecho de que, con frecuencia nada habitual, aparecen en labios de Jesús.”<sup>34</sup>

<sup>31</sup> Citado en Antonio Pérez Esclarin (2008), *Jesús maestro y pedagogo: Aportes para una cultura escolar desde los valores del evangelio*. Editorial San Pablo, (p.3).

<sup>32</sup> Víctor Rawlins (2017), *La metodología de Jesús para educar con resultados*. <https://webdelmaestrocmf.com/portal/la-metodologia-de-jesus-para-educar-con-resultados/> (p.4).

<sup>33</sup> Robinson Hernández, Duberney Jaramillo, Marly Pinto (2019), *La pedagogía de Jesús, una propuesta de acompañamiento y compromiso social que orienta, comunica y vive el docente* de ERE de la institución educativa San Francisco de la ciudad de Tuluá Valle. Tesis de licenciatura de la Pontificia Universidad Javeriana de Colombia, (p.10).

<sup>34</sup> Joachim Jeremias (2001), *Teología del Nuevo Testamento*. Vol. I. (7ma edición), Ediciones Sígueme, (p.21).

¿Qué variedad de métodos uso Jesús en su predicación que gusto, toco y transformó la vida de multitudes? Es interesante lo que se ha visto en el desarrollo de este tema, las diferentes cualidades personales y ministeriales que Jesús tenía y que fueron muy determinantes a la hora de aplicarlas en su ministerio, y añadido a éstas Jesús implemento diferentes metodologías para presentar el mensaje y la enseñanza de la Palabra. Un escritor menciona “Jesús usó los diferentes métodos para enseñar y predicar: Parábolas, preguntas y respuestas, de lo conocido a lo desconocido, contrastes, uso de la Escritura, lecciones con objetos, problemas, de lo general a lo específico.”<sup>35</sup> Aquí solamente se van a exponer algunos de estos métodos a manera de ejemplos, no es la intención del autor trabajar todos ellos.

### *Las parábolas en la predicación de Jesús.*

La parábola fue uno de los principales recursos y posiblemente el más utilizado por Jesús en su ministerio de la Palabra (Mr.4:33) “Con muchas parábolas como estas les enseñaba la palabra, conforme a lo que podían oír”. Con el uso de este método, Jesús dirigía el pensamiento de sus oyentes a las imágenes que les presentaba en sus enseñanzas, con la única intención de relacionarla con un principio. Jeremias hace un aporte interesante al propósito de las parábolas:

...sus parábolas nos llevan al centro mismo de la palpitante vida cotidiana. Con esta cercanía de la vida, con la sencillez y claridad de sus parábolas, con la maestría de sus concisas descripciones, con la seriedad de sus llamamientos a la conciencia, con su delicada comprensión hacia los marginados de la religión, no hay nada que tenga analogía...los tres primeros evangelios nos transmiten nada menos que cuarenta y una parábolas de Jesús. Hoy día se reconoce universalmente que las parábolas... pertenecen a la fuente original de la tradición acerca de Jesús.<sup>36</sup>

Ante de la descripción magistral que hace Joachim Jeremias sobre las parábolas de Jesús, surge la interrogante ¿Qué es una parábola y cuál es su finalidad? “Es una historia que usa un ejemplo del mundo natural para ilustrar una verdad espiritual. El significado real de la palabra ‘parábola’ es ‘poner al lado de, comparar’... En las parábolas, Jesús usó un ejemplo natural y lo comparó a una verdad espiritual. Una parábola es una historia terrenal con un significado Celestial.”<sup>37</sup>

Solamente por citar algunos ejemplos de este método (Mt. 13:1-9, 18-23): la parábola del sembrador y su explicación; 13:24-30 la parábola del trigo y la cizaña; y Lc. 13:20-21 la parábola de la levadura). ¿Por qué Jesús muchas veces habló en parábolas al público? Wijngaards tiene la respuesta: “Jesús quería que la gente pensara por sí misma, y por eso enseñó al público en parábolas. Esto sorprendió a los apóstoles. Ellos habrían esperado un lenguaje llano, pero Jesús sabía que el pueblo aceptaría únicamente su mensaje, si éste les hacía pensar por sí mismo. Para entender, tenían que escuchar una y otra vez. Para captar,

<sup>35</sup> Sociedad Internacional Misionera. (sf). *Discipulado y liderazgo: Los métodos de Jesús*. <https://misionessim.org/sites/default/files/imagenes/PDF>. (p.1-2).

<sup>36</sup> Jeremias, op. cit., (pp.44-45).

<sup>37</sup> Sociedad Internacional Misionera. (sf). *Discipulado y liderazgo: Los métodos de Jesús*. <https://misionessim.org/sites/default/files/imagenes/PDF>. (p.3).

tenían que fijarse una y otra vez. Tan sólo entonces se convertirían y serían sanados (Mt. 13:10-15).”<sup>38</sup>

Esta puede ser una excelente herramienta y recurso que muy bien puede hacer uso el predicador actual, porque al final es una buena intención, presentar por ejemplo los valores del reino, el perdón, la transformación, la salvación y el amor, con imágenes o figuras muy usadas y conocidas en el medio.

#### *El uso de la Escritura en la predicación de Jesús.*

Para entender este tema, hay que hacer referencia que para la época del ministerio de Jesús solamente existía la Escritura del Antiguo Testamento, que conocía muy bien ya que hacía uso de ella con mucha frecuencia. Alguien señala lo siguiente:

Era evidente que Jesús tenía conocimiento amplio de la Biblia y podía citarla con certeza. En el relato sobre la tentación (Lc.4:3-12), el Señor respondió a las peticiones del diablo con tres citas de la Biblia. En otros casos, cuando le preguntaban, sus respuestas eran ¿Qué está escrito en la Escritura? o ¿Qué lees en ella? (Lc. 10:26-28). Jesús muestra su autoridad al presentar la Escritura como guía, y recriminar a los que no la leen (Mt. 21:23, 42) ...Era el estilo típico del maestro. A cualquier duda, la respuesta esta en la lectura de la Escritura<sup>39</sup>

Es interesante, al escudriñar la vida y ministerio de Jesús a la luz de los Evangelios, dar cuenta que él hacía mucho uso de ella, vivía la Palabra, por eso hablaba con la autoridad que la Palabra le otorgaba. Fue una de las grandes virtudes en el ministerio de Jesús, por eso la gente le seguía. En Juan 5:39 él mismo hace esta referencia “Escudriñad las Escritura...porque ellas son las que dan testimonio de mí”. Sobre este tema alguien escribe “Como se ve, el Señor conoce muy bien las Sagradas Escrituras (Biblia), la tiene presente y la cumple. Es más, parece estar obsesionado con ella, porque la cita constantemente en sus conversaciones y predicaciones.”<sup>40</sup>

¿Por qué Jesús hacía uso de las Escrituras en el ministerio de la predicación? Hay un elemento que se debe de poner atención, en primera instancia Jesús hizo uso de la Escritura en la predicación porque vivía la Palabra, esto indica que primero ponía por obra las enseñanzas de la Escritura, esto dio mayor autoridad a su vida y ministerio.

El pastor de este tiempo necesita ser bíblico en el ministerio de la predicación, tener la Palabra en su ministerio en todo el sentido de la palabra, pero ante todo primero debe de vivir y alimentarse de la Escritura.

#### *Las preguntas y respuestas en la predicación de Jesús.*

Este fue otro de los métodos que Jesús uso con frecuencia en el ministerio de la Palabra, su propósito eran varios, hacer pensar al oyente, recibir respuesta de ellos, o que sus oyentes sacaran sus propias conclusiones. Este método de preguntas y respuestas constituye una manera eficaz de estimular a las personas a que piensen en lo que se ha compartido y producir en ellos una respuesta y reacción a la Palabra. Los evangelios registran una buena

<sup>38</sup> Wijngaards, op. cit., (p. 56)

<sup>39</sup> Rafael Domingo (2017), *Jesús leía la Escritura*. <https://nuestra-voz.org/jesus-leia-la-escritura>. (p.7).

<sup>40</sup> ibíd (p.2)

parte de las palabras de Jesús que están contenidas con esta metodología, las cuales dirigía a quienes se le acercaban. “Muchas veces, Jesús hacía una pregunta para hacer a sus oyentes pensar. A veces él requería una respuesta (Mateo 16:13- 16). Otras veces Jesús hacía una pregunta que permanecía sin respuesta. Ella fue diseñada solamente para hacer a sus oyentes pensar y que lleguen a sus propias conclusiones (Lucas 10:25-37; Marcos 10:17-18).”<sup>41</sup>

Hay una pregunta que surge sobre esta metodología que implementaba Jesús en su ministerio de la predicación y la enseñanza de la Palabra, además de que el oyente hiciera sus propias conclusiones y reflexionará a las preguntas de Jesús ¿Qué otro propósito se busca con este método? Arturo Bravo da una respuesta apropiada a la pregunta y en el marco de esta investigación es valedera:

El método de las preguntas y respuestas nos llevan al fondo de nosotros y nos obligan a buscar nuestra verdad. Una vez más constatamos que los problemas se resuelven mejor si se plantean correctamente las preguntas. Enseñar preguntando tiene la ventaja de ayudarnos a buscar en lo mejor de nosotros la respuesta y a construir el evangelio prestándole nuestra propia vida. Aprender a preguntarse es signo de madurez. Ello permite romper las falsas seguridades, tomar distancia de uno mismo y descubrir la hondura que tenemos. En esta cita aparecen bella y profundamente formulados el sentido y la importancia de las preguntas. El preguntar implica respetar al interlocutor, porque se confía en su capacidad de reflexión y de respuesta.<sup>42</sup>

Las probabilidades de que Jesús buscará en cada respuesta lo mejor de sí de las personas es aceptable, porque al final de todo, la predicación y la enseñanza de Jesús buscaba un cambio en la persona a partir de sus pensamientos y sentimientos. Este método al considerarse no ha pasado de moda, el predicador contemporáneo puede hacer uso de él como un estilo diferente en el ministerio de la predicación de la iglesia.

### *Conclusiones*

Al concluir este tema sobre la predicación en el ministerio de Jesús, tres cosas hay que resaltar: En primer lugar, Jesús tenía claro que la predicación era fundamental en su ministerio, solamente a través de su persona y mensaje la luz ha venido al mundo para traer perdón, transformación y salvación. Esta luz fue la que alumbró a Capernaum y las ciudades vecinas de Galilea, esta luz sigue alumbrando a miles de personas sin Cristo.

En segundo lugar, la predicación y enseñanza de Jesús fue atractiva al público de su tiempo, en ella había elementos que fascinaban y atraían a las multitudes. La generación de su época nunca había escuchado hablar a alguien de la Palabra con la originalidad, la autoridad, y la pertinencia con la que Jesús lo hacía.

Por último, Jesús supo combinar en su ministerio, sus dotes de predicador y maestro, con metodologías novedosas de su tiempo para presentar de la mejor manera las enseñanzas de las Buenas Nuevas de Salvación.

---

<sup>41</sup> Sociedad Internacional Misionera. (sf). *Discipulado y liderazgo: Los métodos de Jesús*. <https://misionessim.org/sites/default/files/imagenes/PDF>. (p.2).

<sup>42</sup> Arturo Bravo (2007), “El estilo pedagógico de Jesús: Las preguntas.” *REXE Revista de Estudios y Experiencia en Educación*, Num. 12. Universidad Católica de Santísima Concepción. (p.123).

El predicador moderno es llamado a seguir las pisadas de su maestro, quien tiene que ser su único modelo en este ministerio. Si desea gozar de un ministerio fructífero en la predicación de la Palabra, debe tener en primera instancia la convicción de que Dios lo llamó a este ministerio, además de ser un innovador en el contenido, así como en las formas de entregar el mensaje. Hay un público que semana a semana se reúne alrededor de la Palabra para escuchar el mensaje a través de su mensajero.

*Bibliografía de referencia citada*

- Aguirre, R. (2014). *La mirada de Jesús sobre el poder*. Teol.Vida Vol.55 No.1. <http://dx.doi.org/10.4067/S0049-34492014000100005>.
- Barclay, W. (2008). *Comentario al Nuevo Testamento*. Editorial Clie.
- Bravo, A. (2007). “El estilo pedagógico de Jesús: Las preguntas.” *REXE Revista de Estudios y Experiencia en Educación*, Num. 12. Universidad Católica de Santísima Concepción.
- Blackwood, A.W. (1985). *La preparación de sermones bíblicos*. Casa Bautista de Publicaciones.
- Boff, L. (1981). *Jesucristo y la liberación del hombre*. Ediciones Cristiandad.
- Costas, O. (1990). *Comunicación por medio de la predicación*. Editorial Caribe.
- Crane, J. (1995). *El sermón eficaz*. (XVI edición). Casa Bautista de Publicaciones.
- Díaz M. E. (2011). *Los 4 elementos fundamentales en la predicación: Lo que todo predicador necesita conocer*. <http://comopredicarelevangelio.com/es.scribd.com/document/77835955>
- Díaz Santiago, H. (2020). *Predicación expositiva: Su importancia para una praxis pastoral en la Iglesia del Nazareno en México, en el Distrito Noroccidental*. Tesis de licenciatura.
- Domingo, R. (2017). *Jesús leía la Escritura*. <https://nuestra-voz.org/jesus-leia-la-escritura>.
- Earle, R. (1985). *Comentario Bíblico Beacon*. Tomo VII. (Segunda edición). Casa Nazarena de Publicaciones.
- Enciclopedia, *Diccionario en línea*. (2003). Pertinencia. <https://esthefreedictionary.com/pertinencia>.
- Garvie, A. E. (1987). *Historia de la Predicación Cristiana*. Editorial Clie.
- Goldsworthy, G. (2012). *Como predicar de Cristo usando toda la Biblia*. (1era edición). Torrentes de Vida.
- Hernández, Robinson, Jaramillo, Duberney, Pinto, Marly. (2019). *La pedagogía de Jesús, una propuesta de acompañamiento y compromiso social que orienta, comunica y vive el docente de ERE de la institución educativa San Francisco de la ciudad de Tuluá Valle*. Tesis de licenciatura de la Pontificia Universidad Javeriana de Colombia.
- Jeremias, J. (2001). *Teología del Nuevo Testamento*. Vol. I. (7ma edición), Ediciones Sígueme.
- Lloyd-Jones, M. (2010). *La predicación y los predicadores*. (2da edición en español). Ediciones Peregrinos.

- MacDonald, W. (1995). *Comentario al Nuevo Testamento*. Editorial Clie.
- McDonald, A. (sf). *Jesús el predicador: Predicando en el mundo posmoderno*.  
<https://redcristianaradical.org/jesus-el-predicador.html>.
- Pérez Esclarín, A. (2008). *Jesús maestro y pedagogo: Aportes para una cultura escolar desde los valores del evangelio*. Editorial San Pablo.
- Piper, J. (2006). *Gracia verdadera, El poder purificador de vivir por fe*. Editorial Vida.
- Rawlins, V. (2017). *La metodología de Jesús para educar con resultados*.  
<https://webdelmaestrocmf.com/portal/la-metodologia-de-jesus-para-educar-con-resultados/>.
- Sarmiento, C. (1992). *El pastor como predicador*. Conferencia, Quito, Ecuador, septiembre.
- Sociedad Internacional Misionera. (sf). *Discipulado y liderazgo: Los métodos de Jesús*.  
<https://misionessim.org/sites/default/files/imagenes/PDF>.
- Stott, J. (1996). *Imágenes del predicador en el Nuevo Testamento*. Nueva Creación.
- Vílchez, J. A. (sf). *Enseñando al estilo de Jesús*. <https://monografias.com/trabajos96/ensenando-al-estilo-jesus.shtml>.
- Wijngaards, J. (1988). *Comunicación de la Palabra de Dios*. Editorial Verbo Divino.